

"Si todo el mundo fuera igual que usted, qué maravilla vivir"

Apreciada Margarita: lo he vuelto a leer esta mañana en el diario y sigo sin poder creérmelo. Estaba en medio de una sesión de quimioterapia el sábado por la mañana y uno de mis colaboradores me comunicaba la triste noticia de tu fallecimiento. Acababa de llegar de tu Palma natal, a donde me había escapado entre sesiones de quimio para participar en una cena conmemorativa del 50 Aniversario del Hospital Son Dureta y, como no podía ser de otra manera, darles una pequeña charla sobre los derechos de los pacientes. Ese tema del que tú tanto nos enseñaste. Y aproveché la ocasión para dejar esas ideas de progreso y de mejora que tú y yo compartíamos, en esas conversaciones tan peculiares que teníamos en las que tú me hablabas en catalán y yo te respondía en castellano. Esas conversaciones en las que casi nunca hablábamos de nuestras respectivas enfermedades y, en cambio, organizamos acciones para mejorar los derechos de los pacientes en el Sistema Nacional de Salud. Nos ayudaste a desarrollar la Declaración de Barcelona de las Asociaciones de Pacientes y Usuarios, y participaste activamente en la puesta en escena de webpacientes y el Foro Español del Pacientes. Ahí nació nuestra gran estima por ti y por tu trabajo.

Apreciada Margarita, no me lo puedo creer. Hace un mes y medio estuvimos juntos celebrando en Barcelona la Semana del Paciente. Participaste en una comida con representantes de comunidades autónomas, en un encuentro con asociaciones de pacientes que duró cinco horas, en una rueda de prensa que se alargó dos horas y media, en una mesa redonda sobre información al paciente y en la cena en la que entregamos los premios Valores, Salud y Sociedad, en la que, como no podía ser de otra manera, te correspon-



Retuerto siempre defendió los derechos del paciente.

dió el premio al valor Coraje, con un diploma en el que se podía leer: "El Foro Español de Pacientes otorga en su primera edición de los premios Valores, Salud y Sociedad, el premio al valor Coraje a Margarita Retuerto como reconocimiento a su compromiso en la defensa de los derechos de los pacientes y su capacidad para compartir la experiencia de enfermar con sus libros y escritos".

Abusando de tu amabilidad y contagiado por la ilusión y la energía que desbordabas en aquellos momentos, te pedimos que hablaras en nombre de los premiados. Tus palabras nos emocionaron, y he de confesarte que a más de uno se nos escaparon las lágrimas.

Apreciada Margarita, me comentaste que te hacía mucha ilusión celebrar en marzo en Madrid un encuentro entre los defensores de los pacientes de las diferentes autonomías y que querías que el Foro estuviera allí. Estaremos e intentaremos que se convierta en un encuentro que se celebre regularmente y que en él se dé un premio con tu nombre en reconoci-

miento a aquellas personas que continúan tu tarea de defensa de los derechos humanos. Y lo haremos porque el mejor homenaje que te podemos rendir es consolidar el trabajo que tú has iniciado e intentar, tarea difícil, engrandecerlo aún más.

Tu ejemplo de vida, tu empuje, tu encomiable dedicación y tu ilusión son una gran herencia para todos nosotros. Y tu esfuerzo no ha sido en vano. En una encuesta que hicimos en el año 2002, el 70 por ciento de los españoles desconocían que tenían derechos como pacientes. En la encuesta que finalizamos la semana pasada sólo un 44 por ciento desconocían esos derechos. Ese logro es también tuyo. Como dice la canción de los poetas Antonio Carlos Jobim y Vinicius de Moraes: "Si todo el mundo fuera igual que usted, qué maravilla vivir". Sólo te pido que desde allí dónde estés nos sigas ayudando. Los pacientes te queríamos mucho y te necesitamos. Muchas gracias por ser así, Margarita.

Albert J. Jovell
Presidente del Foro
Español de Pacientes